



Región de Valparaíso será la que más verá incrementadas las cuentas de luz en enero: Académico explica motivos del alza de 17%



Compromiso con las empresas generadoras de electricidad era subir el 50% de la tarifa en cuatro etapas; no obstante, la V Región fue la que menos había aumentado sus precios, motivo por el cual la cuarta fase del descongelamiento será mayor en relación a otras zonas.

¿HABRÁN MÁS ALZAS?

Pero, ¿qué pasará después? A juicio del experto consultado por **Puranoticia.cl**, la proyección establece que, si bien, en enero de 2025 habrá un alza en las cuentas de la luz del país, también se debe tener en cuenta que **durante la temporada de verano existe un menor consumo de energía eléctrica**, lo que reflejará un menor monto.

"En términos de proyección, estamos en un periodo donde, si bien, va a haber un alza por el lado de este mecanismo de recuperar lo que estaba congelado en las tarifas, **estamos en un periodo de verano, un periodo estival, donde los hogares de por sí tienen menor consumo de electricidad por una cuestión horaria**", expresó.

También sostuvo que "tenemos luz natural desde las 7:00 hasta las 20:00 horas, entonces en ese aspecto debería haber un menor consumo. **Entonces, bajo ese prisma, durante los primeros meses del año, hasta marzo, las tarifas no deberían aumentar e incluso deberían disminuir un poco por ese concepto**".

"De ahí en adelante se va a equilibrar y se va a normalizar. **Alzas futuras no van a haber, eso se había considerado porque se hablaba de cuatro alzas, esta de enero es la cuarta. Entonces eso debería ocurrir hacia el futuro: estabilizarse**", añadió.

Por último, acerca de si el alza en las cuentas de la luz podría significar un aumento de la inflación en Chile, Irrázabal subrayó que "si lo vemos desde el punto de vista industrial, de producción, las empresas ya tienen internalizados estos aumentos, estos mayores costos. No es que lo vayan a hacer ahora para recuperar o no perder el mayor costo que van a asumir, ya lo tienen internalizado, **por lo tanto el efecto en ese sentido debería ser menor en términos de la inflación por la tarifa eléctrica**".

Expertos prevén que **entre un 9,5% y un 17% aumenten las cuentas de la luz en Chile**, en el marco del alza fijada para enero de 2025 con el objetivo de regular el congelamiento de las tarifas aplicadas hace años atrás para hacer frente a la crisis económica arrastrada por el estallido social y la posterior pandemia del Covid-19.

Se trata del último incremento pronosticado, el que lamentablemente para los habitantes de la Región de Valparaíso significará un duro golpe para sus bolsillos, pues **la zona será la que más incrementará sus tarifas en energía eléctrica**, alcanzando en el primer mes del próximo un año un 17% adicional en comparación a octubre de 2024. El incremento en las tarifas de enero de 2025 tiene su explicación en el **cargo de 22 pesos por kilovatio-hora (kWh) que se aplicará a clientes con consumo de menos de 350 kWh mensuales**. Esto, como parte del proceso para pagar la deuda con las empresas generadoras de electricidad, la cual se acumuló debido al congelamiento de las tarifas, superando los 6 mil millones de dólares (US\$ 6.000.000.000).

Además, el incremento en la Quinta Región tiene su origen en el **Informe Técnico Definitivo para la Fijación de Precios de Nudo Promedio del Sistema Eléctrico Nacional**, desarrollado por parte de la Comisión Nacional de Energía (CNE).

De esta manera, con un consumo promedio de 250 kWh al mes, se espera que una cuenta de la luz alcance los **68.864 pesos en una casa de la Región de Valparaíso**. A modo de ejemplo, durante mayo de

2024 el monto era de 41.262 pesos.

EL POR QUÉ DEL ALZA

Esto fue explicado por el académico de Ingeniería Civil Industrial de la Universidad de Valparaíso (UV), José Irrázabal, quien en conversación con **Puranoticia.cl** señaló que **"hay que considerar que esto es algo que se viene dando, es la cuarta oportunidad en la que van a aumentar las tarifas. Eso estaba considerado que iba a ser así"**.

Luego, precisó que "hay sectores

"Vamos a andar entre el 9,5% en algunas regiones, en promedio, hasta el 17% en el caso de Valparaíso. Con eso se cumple el aumento del 50% total que se había considerado originalmente hasta enero", añadió el experto de la U. de Valparaíso.

Respecto a los motivos por los cuales el incremento en la Quinta Región fue menor en comparación a otras zonas del país, el académico indicó que esto se debe a los niveles de actividad y pobreza, "que ha sido



donde las alzas anteriores fueron menores, como es el caso de Valparaíso. **Se estableció que ésta iba a ser la última alza y que había que llegar a lo que se había considerado como el tope máximo, entonces por eso el aumento será mayor en relación al promedio de otras regiones del país**".

muy alto en los últimos años". En base a ello, explicó que **"hubo salvedades en algunas regiones del país y en esta oportunidad ya no queda más tiempo porque eso es lo que establecía el acuerdo, que habrá que llegar a enero y completar el 50% de aumento total en todas las regiones"**.